
                                                                                                                                                                                     
 

Ata da DÉCIMA Sessão ORDINÁRIA da Congregação do Instituto de Estudos do Trópico Úmido, 

no exercício do ano de dois mil e vinte e dois.  

 

Aos trinta dias do mês de novembro de dois mil e vinte dois, às quatorze horas e quinze minutos, 1 

reuniu-se a Congregação do Instituto de Estudos do Trópico Úmido, em Xinguara, na sala dois, da 2 

unidade dois, para a  realização da décima reunião ordinária da Congregação do Instituto de Estudos 3 

do Trópico Úmido, sob a presidência da professora Caroline Nebo, Diretora Adjunta do Instituto 4 

de Estudos do Trópico Úmido - IETU/UNIFESSPA. A reunião contou com a presença dos seguintes 5 

membros: Rafael Benevides de Sousa, Diretor da Faculdade de Ciências Humanas; André Carlos 6 

Furtado, Diretor pró-tempore da Faculdade de História; Henrique dos Anjos Bomjardim, Diretor 7 

pró-tempore da Faculdade de Medicina Veterinária; Flavio Gatti, Representante docente do Curso 8 

de Geografia; Rejane dos Santos Sousa, Representante docente suplente do Curso de Medicina 9 

Veterinária; Andréa Regina de Britto Costa Lopes, Representante docente suplente do CONSEPE; 10 

Jair Ribeiro de Sousa, Coordenador administrativo; Eva Lopes da Cruz Arndt, Representante 11 

técnico-administrativo; Mateus Vieira Soares, Representante discente; Tatiana Ozanan, 12 

Representante discente. Não compareceram: o  Diretor Geral  do Instituto de Estudos do Trópico 13 

Úmido, Pedro Ancelmo Nunes Ermita, por motivo de afastamento para evento; o representante 14 

docente do ProfHistória, Daniel Brasil Justi, por motivo de saúde; o Diretor pró-tempore da 15 

Faculdade de Zootecnia, Rafael Silva Guedes, por motivo de afastamento para atividade no 16 

programa Forma Pará; o Coordenador do PROFHISTÓRIA, Bruno da Silva, por motivo 17 

afastamento para participar de atividades do ProfHistória; o Representante docente do Curso de 18 

História, Rafael Rogério Nascimento dos Santos, por motivo de participação em evento; a 19 

Representante Docente do Curso de Medicina Veterinária, Dayana Alersa Conceição Ferreira 20 

Ermita, por motivo de férias, que foi representada por sua suplente; a Representante do Consepe, 21 

Daiane de Oliveira Grieser, por motivo de férias, que foi representada por sua suplente; a 22 

Representante técnico-administrativo, Andreza Arantes Teixeira, por motivo de saúde; a 23 

representante discente, Jacilene Kelly Rodrigues, sem apresentar justificativa. Não havendo quórum 24 

regimental, foi aguardado o prazo de quinze minutos, na sequência, a presidente deu início à sessão. 25 

1. Abertura: A senhora Presidente da Congregação professora Caroline Nebo deu início à reunião. 26 

2. Leitura do Expediente. 3. Comunicações: No primeiro informe, a professora Andréa Lopes 27 

registrou que ocorreu mais um modulo do curso Orientações para (re)elaboração de Projeto 28 

Pedagógico de Curso de graduação, apresentou um resumo das atividades desenvolvidas no curso e 29 

informou que compartilhou com os docentes do Instituto o resumo e o link com o material da 30 

atividade. No segundo informe, o professor André Furtado registrou que a Faculdade de História 31 

estava promovendo o II Simpósio Internacional de História e a V Semana de História do IETU, que 32 

os professores Anna Carolina e Laécio Sena estavam organizando o evento, que haviam conseguido 33 

um financiamento da Fapespa e teria a participação de dois professores estrangeiros no evento, 34 

estendeu o convite para participação no evento ao conselho e registrou que evento se encerraria na 35 

sexta-feira. No terceiro informe, a professora Caroline Nebo registrou sobre a necessidade de 36 

emissão de portaria para afastamento de servidores de suas atividades acadêmicas e administrativas, 37 

apresentou a resolução que regulamenta essa obrigação, que os servidores devem aguardar a emissão 38 

da portaria de afastamento em exercício e que a saída sem autorização poderia acarretar em 39 

problemas administrativos. No quarto informe, a professora Caroline Nebo leu uma carta 40 

encaminhada pelo professor Pedro Ermita, a respeito de uma denúncia que havia sido direcionada 41 
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ao Instituto por meio da ouvidoria, que o principal ponto da denúncia seria o comportamento de 42 

docentes com relação a discentes, também foram apontadas questões psicológicas de alunos e, como 43 

não havia um acusado na denúncia, a direção fez a recomendação para que os docentes verificassem 44 

a forma de tratamento com os discentes e que os diretores de faculdade repassassem a indicação nos 45 

conselhos. O professor Rafael Benevides sugeriu que a direção fizesse uma reunião com os docentes 46 

do Instituto para tratar do assunto ou socializasse o documento para que os docentes tivessem 47 

conhecimento. Finalizado os informes, passou-se a leitura. 4. Proposições. 4.1 Processo Eletrônico: 48 

23479.020697/2022-38 Assunto: Avaliação de Estágio Probatório (1º ciclo); Interessado: Luana 49 

Araújo Sabino. 4.2 Processo Eletrônico: 23479.018192/2022-11 Assunto: Relatório de promoção 50 

funcional; Interessado: Lucas Jacomini Abud. 4.3 Processo Eletrônico: 23479.018884/2022-51 51 

Assunto: Relatório de progressão funcional; Interessado: André Carlos Furtado. 4.4 Processo 52 

Eletrônico: 23479.019974/2022-60 Assunto: Protocolo de atividade de campo referente a atividades 53 

de projeto de extensão; Interessado: Anaiane Pereira Souza. 4.5 Processo Eletrônico: 54 

23479.021158/2022-16 Assunto: Projeto de inovação tecnológica intitulado "Desenvolvimento de 55 

modelo alternativo para ensino em cirurgia veterinária visando a ressecção de tumores em glândula 56 

mamária de cadelas; Interessado: Liliane Moreira Silva Gomes. Em seguida, a senhora presidente 57 

apresentou um pedido de quebra de interstício para todas as proposições, que foram 58 

aprovadas por unanimidade. 5. Ordem do Dia. Portarias: 5.1 Aprovar a Portaria Ad 59 

Referendum nº 455/2022, Relatório Final do projeto de Monitoria em Historiografia 60 

Brasileira e Introdução aos Estudos Históricos, do curso de Licenciatura em História, 61 

referente ao período 2022.2, de responsabilidade do professor Eduardo de Melo Salgueiro. 62 

Para esta, a professora Caroline Nebo realizou a contextualização acerca da portaria e, não havendo 63 

dúvidas, foi realizada a votação e aprovada pela maioria dos conselheiros, com a abstenção do 64 

professor André Furtado. 5.2 Aprovar a Portaria Ad Referendum nº 459/2022, Relatório Final 65 

do projeto de Monitoria da disciplina de Cálculo, do curso de Zootecnia, referente ao período 66 

2022.2, de responsabilidade da professora Luana Araújo Sabino. Para esta, a professora 67 

Caroline Nebo realizou a contextualização acerca da portaria e, não havendo dúvidas, foi realizada 68 

a votação e aprovada, por unanimidade da congregação. 5.3 Aprovar a Portaria Ad Referendum 69 

nº 466/2022, renovação do Projeto de pesquisa intitulado "CIDADES AMAZÔNICAS: 70 

HISTÓRIA, MEMÓRIA E ENSINO DE HISTÓRIA" sob a coordenação da Professora Anna 71 

Carolina de Abreu Coelho, com liberação de 20 horas semanais, por um ano, a contar de 02 72 

de agosto de 2022. Para esta, a professora Caroline Nebo realizou a contextualização acerca da 73 

portaria e, não havendo dúvidas, foi realizada a votação e aprovada, por unanimidade da 74 

congregação. 5.4 Aprovar a Portaria Ad Referendum nº 468/2022, viagem para o I 75 

ENCONTRO DE MÉDICOS VETERINÁRIOS, sob responsabilidade do professor Pedro 76 

Ancelmo Nunes Ermita, do curso de Medicina Veterinária, do IETU/UNIFESSPA, prevista 77 

para ocorrer entre os dias 28 e 30 de novembro de 2022, para a cidade de Marabá-PA. Para 78 

esta, a professora Caroline Nebo realizou a contextualização acerca da portaria e, não havendo 79 

dúvidas, foi realizada a votação e aprovada, por unanimidade da congregação. 5.5 Processo 80 

Eletrônico: 23479.020357/2022-15 Assunto: Relatório de finalização de projeto de pesquisa; 81 

Interessado: Victor da Silva Oliveira. Para este, o professor Flavio Gatti, na condição de 82 

parecerista, realizou a leitura do parecer, recomendando a aprovação da solicitação. Na sequência, 83 

foi levantada uma discussão a respeito do projeto ter sido executado por dois docentes, se existia 84 

um limite de carga horária que cada docente poderia incorporar ao plano de trabalho e se cada 85 

participante teria que apresentar um relatório final de execução. Após discussões, o parecer foi 86 

levado à votação e aprovado pela maioria dos votos, com uma abstenção do professor André 87 



 

 

Furtado. 5.6 Processo Eletrônico: 23479.020355/2022-18 Assunto: Aprovação de projeto de 88 

pesquisa com alocação de carga horária de 20 horas; Interessado: Victor da Silva Oliveira. 89 

Para este, a professora Caroline Nebo apresentou um parecer emitido pelo professor Aderbal 90 

Cavalcante, que estava na condição de parecerista, recomendando a aprovação da solicitação. Na 91 

sequência, foi levantada uma discussão a respeito do projeto, por ter sido proposto por dois docentes 92 

e ambos solicitarem carga horária para execução. Após discussões, foi levada à votação e aprovado 93 

pela maioria dos votos, com abstenção dos professores André Furtado e Caroline Nebo. 5.7 94 

Processo Eletrônico: 23479.020388/2022-68 Assunto: Projeto de ensino "Oficinas de Coleta e 95 

Tratamento de Dados Secundários para Análise Espacial"; Interessado: Victor da Silva 96 

Oliveira. Para este, o professor André Furtado, na condição de parecerista, realizou a leitura do 97 

parecer recomendando a aprovação do projeto de ensino. Não havendo dúvidas, foi levado à votação 98 

e aprovado, por unanimidade da congregação. 5.8 Processo Eletrônico: 23479.019501/2022-62 99 

Assunto: Relatório final de projeto de pesquisa “Planejamento para o desenvolvimento em 100 

Canaã dos Carajás: data science e análise regional aplicadas à convergência de políticas 101 

públicas” Interessado: Daniel Brasil Justi. Para este, o professor Rafael Benevides, na condição 102 

de parecerista, realizou a leitura do parecer recomendando a aprovação do relatório final do projeto 103 

de pesquisa e finalizou sugerindo que fosse inserido no processo a ata da reunião do conselho da 104 

Faculdade de História que aprovou o relatório. Não havendo dúvidas, foi levado à votação e 105 

aprovado pela maioria dos votos, com uma abstenção do professor André Furtado. 5.9 Processo 106 

Eletrônico: 23479.020681/2022-25 Assunto: Progressão funcional por interstício; Interessada: 107 

Anna Carolina de Abreu Coelho. Para este, a professora Caroline Nebo apresentou a indicação da 108 

banca designada para realizar a avaliação de progressão da professora Anna Carolina de Abreu 109 

Coelho, denominação Adjunto C, do nível 602 para nível 603, que teria como presidente o professor 110 

Bruno da Silva, os professores Eduardo de Melo Salgueiro e Heraldo Marcio Galvão Júnior como 111 

titulares e o professor Jefferson Rodrigues Gandra, do IEDAR, como suplente. Não havendo 112 

dúvidas, foi levado à votação e aprovado, por unanimidade da congregação. 5.10 Processo 113 

Eletrônico: 23479.020387/2022-13 Assunto: Mudança do nome da Faculdade de Ciências 114 

Humanas para Faculdade de Geografia (FACGEO); Interessado: Faculdade de Ciências 115 

Humanas. Para este, o professor Rafael Benevides contextualizou a solicitação informando que 116 

Faculdade de Ciências Humanas respondia pelos cursos de Licenciatura em Geografia e 117 

Licenciatura em História e com a saída do curso de Licenciatura em História da Faculdade o 118 

conselho deliberou pela alteração do nome de Faculdade de Ciências Humanas para Faculdade de 119 

Geografia. Não havendo dúvidas, foi levado à votação e aprovado, por unanimidade da 120 

congregação. 5.11 Processo Eletrônico: 23479.022082/2022-46 Assunto: Direção e Vice-Direção 121 

da Faculdade de História do Instituto de Estudos do Trópico Úmido; Interessado: Faculdade 122 

de História. Para este, o professor André Furtado contextualizou sobre a indicação, por aclamação, 123 

pelo conselho da Faculdade de História, dos docentes André Carlos Furtado e Heraldo Marcio 124 

Galvão Júnior para assumirem as funções de direção e vice-direção, respectivamente, da Faculdade 125 

de História, justificou que o processo eleitoral não seria realizado pelo motivo de apenas uma chapa 126 

ter manifestado interesse em assumir as funções. Não havendo dúvidas, foi levado à votação e 127 

aprovado, por unanimidade da congregação. 5.12 Processo Eletrônico: 23479.020844/2022-70 128 

Assunto: Apreciação e alocação de carga horária de 20 horas semanais em projeto de pesquisa 129 

intitulado “Resistir em páginas impressas: uma análise do jornal ‘resistência’, de Belém do 130 

Pará”; Interessado: Eduardo de Melo Salgueiro. Para este, a professora Caroline Nebo 131 

apresentou um parecer emitido pelo professor Rafael Guedes, que estava na condição de parecerista, 132 

realizou a leitura do parecer recomendando a aprovação do projeto de pesquisa, com alocação de 133 



 

 

vinte horas semanais, por doze meses. Não havendo dúvidas, foi levado à votação e aprovado, por 134 

unanimidade da congregação. 5.13 Processo Eletrônico: 23479.020697/2022-38 Assunto: 135 

Avaliação de Estágio Probatório (1º ciclo); Interessado: Luana Araújo Sabino. Para este, a 136 

professora Caroline Nebo realizou a contextualização informando que havia realizado a avalição da 137 

professora Luana Araújo Sabino, por ter sido a chefe imediata da servidora durante o período 138 

avaliado. Na sequência, apresentou a avaliação com o conceito EXCELENTE para o Primeiro Ciclo 139 

de avaliação de Estágio Probatório. Não havendo dúvidas, foi levada à votação e aprovado, por 140 

unanimidade da congregação. 5.14 Processo Eletrônico: 23479.018192/2022-11 Assunto: 141 

Relatório de promoção funcional; Interessado: Lucas Jacomini Abud. Para este, a professora 142 

Caroline Nebo realizou a leitura do parecer emitido pela banca de promoção designada para 143 

avaliação da solicitação do docente, recomendando a aprovação da promoção do docente. Não 144 

havendo dúvidas, foi levado à votação e aprovado, por unanimidade da congregação. 5.15 Processo 145 

Eletrônico: 23479.018884/2022-51 Assunto: Relatório de progressão funcional; Interessado: 146 

André Carlos Furtado. Para este, o professor Flavio Gatti, na condição de presidente da banca de 147 

progressão, realizou a leitura do parecer recomendando a aprovação da progressão do docente. Não 148 

havendo dúvidas, foi levado à votação e aprovado pela maioria dos votos, com uma abstenção do 149 

professor André Furtado, por ser interessado na demanda. 5.16 Processo Eletrônico: 150 

23479.019974/2022-60 Assunto: Protocolo de atividade de campo referente a atividades de 151 

projeto de extensão; Interessado: Anaiane Pereira Souza. Para este, a professora Caroline Nebo 152 

realizou a contextualização acerca da solicitação para atividades de campo em projeto de extensão, 153 

de responsabilidade da professora Anaiane Souza, conforme resolução e fluxo processual. Não 154 

havendo dúvidas, foi levado à votação e aprovado, por unanimidade da congregação. 5.17 Processo 155 

Eletrônico: 23479.021158/2022-16 Assunto: Projeto de inovação tecnológica intitulado 156 

"Desenvolvimento de modelo alternativo para ensino em cirurgia veterinária visando a 157 

ressecção de tumores em glândula mamária de cadelas; Interessado: Liliane Moreira Silva 158 

Gomes. Para este, a professora Caroline Nebo, na condição de parecerista, realizou a leitura do 159 

parecer recomendando a aprovação do projeto de pesquisa, com alocação de vinte horas semanais, 160 

por doze meses. Não havendo dúvidas, foi levado à votação e aprovado, por unanimidade da 161 

congregação. Nada mais a tratar, a Presidente da Congregação do Instituto de Estudos do Trópico 162 

Úmido – IETU, Caroline Nebo deu por encerrada, às dezesseis horas e vinte e sete minutos, a 163 

Décima (10ª) Reunião Ordinária do Instituto de Estudos do Trópico Úmido – do ano de dois mil e 164 

vinte e dois (2022). Eu, Jair Ribeiro de Sousa, lavrei a presente ata, que após aprovada, vai assinada 165 

pelos membros presentes.  166 
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